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Comment vous portez-vous alors que les dernières traces de l’hiver semblent vouloir s'attarder? 

Si l’on considère les statistiques économiques de 2024, le Japon se classait au troisième rang des 

exportations québécoises en termes de valeur, soit une augmentation de 14,6 % par rapport à 2023, alors que 

le Japon occupait le cinquième rang. Le Consulat Général continuera de déployer tous les efforts pour 

approfondir les relations économiques entre le Japon et les provinces de sa juridiction, notamment en offrant 

un soutien aux entreprises japonaises. 

Le 28 janvier, le premier ministre du Québec, François Legault, tint à Québec son annuelle réception 

d'échange de vœux pour les membres du corps consulaire. Tel que l’an passé, de nombreuses personnalités 

québécoises importantes y étaient, et je fus ravi de cette opportunité de les revoir et de discuter avec eux au 

sujet des relations en lien avec le Japon. Outre le premier ministre, la ministre des Relations internationales et 

de la Francophonie, Martine Biron, et la présidente de l'Assemblée nationale du Québec, Nathalie Roy, je 

rencontrai l'ancien président-directeur général de l'Administration portuaire de Québec, Mario Girard, qui 

devrait assumer le rôle de délégué général du Québec à Tokyo, et échangeai avec lui sur divers sujets avant 

son départ imminent pour le Japon. Je tiens à remercier tous ceux du ministère des Relations internationales 

et de la Francophonie qui organisent cet évènement chaque année. 

  
 

Le 29 janvier, j'ai profité du voyage d'affaires susmentionné pour rencontrer le maire de la Ville de Québec, 

Bruno Marchand. En plus de réitérer l’importance d’assurer la sécurité des ressortissants japonais locaux, j’eus 

avec lui une discussion productive sur la promotion de la culture japonaise et des relations entre le Japon et la 

Ville de Québec. Je remercie M. Marchand pour son accueil chaleureux, qui comprenait jusqu’au service de 

thé japonais. 
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Le 31 janvier, le Consulat Général et la Fondation du Japon tinrent à Québec le Festival du film japonais 

en collaboration avec l'Association d'amitié Québec-Japon. Un total d’environ 75 participants étaient présents 

pour une présentation sur la culture japonaise et les opportunités d'échange gouvernementales telles que le 

Programme de Bourses MEXT et le Programme JET, suivie de la projection de deux films japonais. L'Association 

et ses membres ont toute ma gratitude pour leur précieuse collaboration. 

 

Le 2 février, je participai cette année encore au Hatsugama de l'Association Chado Urasenke Tankokai de 

Montréal qui se déroulait au Pavillon japonais du Jardin botanique de Montréal. Les membres japonais et 

québécois de l'Association mirent tout leur cœur dans cette première cérémonie du thé de l'année, faisant 

preuve d'un superbe travail d'équipe. D’ailleurs, le nombre d'élèves de cet art traditionnel serait en hausse. Je 

tiens donc à exprimer mon sincère respect aux membres de l'association pour leurs efforts continus de partage 

avec les Canadiens de cet aspect important de la culture japonaise. 

  

 

Le même jour, le Consul Général Adjoint Yoshiki Takaku assista à 

Québec au Shinnenkai de l’Association d’amitié Québec-Japon. Plus de 60 

participants locaux se joignirent à cette célébration du Nouvel An lors 

duquel adultes et enfants purent faire l’expérience de la culture nippone 

et profiter de diverses activités telles que des démonstrations de 

cérémonie du thé et de calligraphie, 

ainsi que la tradition saisonnière du 

setsubun de lancer des fèves. Aussi 

présent pour les festivités était le chef 

du pupitre Japon, Corée et Océanie au 

Ministère des Relations internationales 

et de la Francophonie du Québec, David Rangdrol. Je voudrais exprimer mon 

plus profond respect envers les membres de l’Association qui créèrent cette 

précieuse opportunité pour les résidents locaux d’entrer en contact avec la 

culture nipponne. 
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Le 7 février, nous organisâmes une réception du Nouvel An avec l'Association japonaise du commerce et 

de l'Industrie à Montréal accueillant un bon nombre d’invités, dont M. Girard de la Délégation générale et M. 

Rangdrol du MRIF mentionnés plus tôt dans ce texte. L'évènement fut une bonne opportunité de discuter avec 

des représentants d’entreprises membres et d'échanger sur divers sujets. Je souhaite à M. Girard un mandat à 

Tokyo des plus productifs. 

 

Le 18 février, le Forum d'affaires Québec-Japon organisa un webinaire 

pour les entreprises japonaises sur le thème des ressources minérales au 

Québec. Près de 80 participants écoutèrent attentivement la présentation 

très détaillée donnée par Jocelyn Douheret, du ministère des Ressources 

naturelles et des Forêts du Québec. Comme vous le savez peut-être, dans 

le cadre du fédéralisme canadien, l'exploitation des ressources minérales 

relève fondamentalement de la compétence des provinces. Ce fut donc une 

occasion précieuse d'entendre directement le ministère en charge 

s’exprimer sur le sujet. J'espère que ce webinaire aura contribué à renforcer 

les futures relations économiques entre le Japon et le Québec. 

 

Les 19 et 20 février, le Centre d'études et de recherches internationales de l'Université de Montréal 

(CÉRIUM) tint un deuxième colloque sur l’Indo-Pacifique. Une trentaine de spécialistes participèrent à des 

tables rondes et des présentations couvrant un large éventail de sujets, incluant les nouvelles tendances en 

matière de politique étrangère dans le contexte géopolitique actuel, la sécurité économique et les chaînes de 

valeur mondiales, ainsi que les nouveaux enjeux qui s’imposent.  

Des spécialistes du Japon, Kensuke Yanagida, chercheur associé au Japan Institute of International Affairs, 

et Jeffrey Ordaniel, professeur agrégé à la Tokyo International University, prirent part à la conférence. Bernard 

Denault, directeur général pour l'Europe, l'Indo-Pacifique et les affaires institutionnelles au MRIF, s'adressa aux 
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participants lors du lancement de l'évènement. Selon lui, le colloque, ainsi que des activités similaires à 

l'Université Laval, sont des initiatives soutenues à la suite de l'annonce par Québec en 2021 de sa Stratégie 

territoriale pour l’Indo-Pacifique.  

Dans mon allocution d'ouverture, en plus de 

souligner à quel point l’intérêt croissant des chercheurs 

pour l'Asie et l'Indo-Pacifique est réjouissant, je partageai 

la perspective du Japon sur des sujets tels que sa 

stratégie pour un « Indopacifique libre et ouvert » (Free 

and Open Indo-Pacific, FOIP), la sécurité économique et 

le Sud global. Je remercie le CÉRIUM d'avoir organisé ce colloque. 

 

Le 20 février, le Consulat Général organisa un cocktail 

de réseautage pour les anciens participants de 

programmes d'échange gouvernementaux tels que le 

Programme de Bourses MEXT, le Programme JET et le 

Projet Kakehashi. Tous les invités maintenant une relation 

étroite avec le Japon, ce fut une belle occasion pour eux de 

converser et de tisser des liens. Leurs activités futures dans 

divers domaines liés au Japon seront à suivre avec intérêt. 

 

 

 

 

Le 26 février, la mairesse de Montréal, Valérie Plante, tint la réception 

annuelle en l’honneur du corps consulaire local. Montréal étant ville 

jumelle de Hiroshima, j’évoquai lors de mes échanges avec la mairesse 

Plante, la présidente du conseil municipal de Montréal, Martine Musau 

Muele, et d'autres représentants l’avenir des relations d’amitié entre la 

ville et le Japon. 

 

 

 

 

*En plus de ce qui précède, j'eus l'occasion d'échanger idées et opinions avec diverses personnes et 
organisations japonaises et canadiennes, pour un mois, une fois de plus, très enrichissant. 


